

PROGRAMA

El municipalismo comunalista. Proceso hacia una alternativa al capitalismo

El objetivo del curso es reconocer la potencialidad que tiene el municipio para poner en marcha procesos de transformación social. Las experiencias históricas evidencian esta capacidad de transformación, mientras que la proximidad facilita la participación y la creación de comunidad. El municipalismo no lo entendemos como un objetivo en sí mismo, sino como un proceso para llegar a una sociedad alternativa al capitalismo, la sociedad comunal. Analizaremos los retos, limitaciones y dificultades que las actuales prácticas municipalistas afrontan desde la apuesta institucional: presupuestos, leyes, ordenanzas, ..., para poder reflexionar sobre cómo avanzar hacia prácticas realmente transformadoras. En busca de alternativas desde el municipio, queremos facilitar un espacio de debate para avanzar en posibles procesos comunales.

Sesión 1 El Municipalismo Comunalista. Introducción conceptual

Pretende enmarcar el tema partiendo del momento actual del capitalismo para:

1. Explicitar los elementos que definen una alternativa anticapitalista. 2. Clarificar conceptos como común, bienes comunes, procomún, poder popular..., básicos para centrar el tema. 3. Presentar la brújula matriz como instrumento de validación de las experiencias de transformación social

Sesión 2. El municipalismo como proceso hacia la sociedad comunal

Las potencialidades del municipio lo configuran como un ámbito de partida para llegar a la sociedad comunal. Históricamente se ve cómo desde el municipio se puede desarrollar este proceso.

Hay diversos modelos de municipio: el capitalista, el socialista, el libertario y el comunalista. Para llegar a este último se prevé que haya diversas fases que permitan lograr la sociedad deseada.

Sesión 3 Instrumentos municipales. Potestad reglamentaria, presupuestos y participación

El Municipio. El presupuesto municipal: Interpretación de las principales partidas de ingresos y gastos. El proceso presupuestario.

Revisión de las leyes que regulan los presupuestos municipales. Principales dificultades y obstáculos legales para una alternativa municipalista. Buscando las grietas del sistema.

Instrumentos para la participación ciudadana. Reglamentos de participación. Elecciones. Propuestas de intervención público-comunitarias.

Sesión 4 Experiencias, utopías y resistencias en la búsqueda de nuevas relaciones sociales

Repaso de las múltiples experiencias del pasado y del presente que suponen un proceso hacia unas relaciones sociales no capitalistas. Valoración de algunas de ellas con la brújula matriz.

"Fundació Emprius" nos expondrá su experiencia con su potencialidad de transformación social.

Sesión 5 La experiencia zapatista

Raúl Zibechi nos expondrá cuál es la situación actual de los territorios zapatistas después del cambio organizativo que están experimentado.

Sesión 6 La experiencia comunera venezolana

Cira Pascual nos expondrá cuál es la situación actual del movimiento comunero en Venezuela, así como sus perspectivas en el futuro próximo.